

la administración de Hacienda pública, si llegase el caso de exigirse otros distintos de los que deben satisfacer.

También se ha prevenido para mayor comodidad del público que en todos los estancos haya el suficiente surtido de sal, siendo los precios á que debe expendirse, así en estos como en las expendedorías, los siguientes:

	En moneda decimal.	
	Escos. Mds.	Rs. Mrs.
Cuatro onzas.	0'048	6
Ocho onzas.	0'096	10
Una libra.	0'192	22
Dos libras.	0'384	44
Cuatro libras.	0'768	88
Cinco libras.	0'960	110
Seis libras.	1'248	144

Indica un periódico de Badajoz que están muy adelantados los trabajos para una combinación de tarifas entre aquél ferro-carril y los intermedios hasta Sevilla, para todos los transportes destinados á esta provincia ó procedentes de ella para dicho punto, que permitirá la remisión directa de toda clase de mercancías, sin necesidad de comisionistas ó consignatarios en los puntos de empalme, y lo que es aun más interesante para el comercio, reducirá el gasto de conducción á una mitad de lo que cuesta en la actualidad.

Bueno sería que el anuncio se realizara.

Dicen de Valencia: «Los frios han calmado estos días y comienza á reponerse la vegetación de sus fatales efectos; pero estos se dejan sentir especialmente en algunas verduras que abastecen nuestro mercado y que se han perdido casi por completo. Esto viene á comprometer mas la situación de los pobres labradores de la Vega que, dedicados al cultivo intensivo, se afanan por producir los artículos que consumen diariamente la ciudad.»

Dice «La Corona» de Córdoba: «El señor gobernador ha autorizado en cuanto está en sus atribuciones á los alcaldes de los pueblos de esta provincia, para que adopten cuantas medidas sean oportunas para dar trabajo á los jornaleros que están parados y que en algunos puntos dan muestras de una impaciencia justificada en vista de la carestía de los artículos de primera necesidad y de la falta de ocupación. En algunos pueblos ya estaban trabajando; pero como el número de hombres excede al que buenamente pueden ocupar, han tenido que formar sociedades que entrarán en el trabajo alternando unas con otras, á fin de que se extienda lo mas posible aquel socorro.»

Leemos en un periódico de Sevilla: «Continúan paralizadas las obras de esta importante vía de comunicación, con perjuicio de los intereses de los pueblos de Marchena, Arabal, Paradas y Osuna, que tantos beneficios han de reportar con la construcción del referido camino. Ignoramos las causas de esta paralización; pero creemos que sean las que quieran hay un deber en remover cuanto antes los obstáculos á fin de realizar las esperanzas concebidas. Al Gobierno de S. M. y á nuestra diputación provincial recurrimos para que en el mas breve plazo posible se dé comienzo de nuevo á las obras paralizadas.»

El resultado de la primera reunion celebrada en Vich, para edificar un teatro en aquella ciudad, correspondió perfectamente al pensamiento que la motivó, puesto que se suscribieron ciento cincuenta acciones, tendiéndose la seguridad casi de que se reunirá muy en breve el capital que se necesita para la construcción del proyectado.

El Sr. Caro, oficial de la contaduría de Sevilla, ha abandonado su destino y se ha marchado á Roma á solicitar plaza en los suarios pontificios. Para hacer el viaje ha reunido algunos recursos entre sus amigos particulares.

Segun un estado que publica el «Boletín oficial» de Granada, la compañía de guardia rural interina de la provincia ha hecho en la primera quincena del mes de Diciembre 89 denuncias por daños causados en

propiedad ajena, y verificado la captura de cinco ladrones, 74 por hurto, siete indecimentados, un delincuente y tres contrabandistas.

¿No se habrá excedido en el cumplimiento de sus funciones la guardia rural?

Se han descubierto en la huerta de Gandía restos romanos de grande interés para la arqueología.

Dice «El Norte de Castilla»: «Las compañías 1.ª y 2.ª de las seis del batallón cazadores de Llerena que habia en Béjar, parece que han ido á reforzar la guarnición de Ciudad-Rodrigo, por haber salido de este último punto otras dos compañías de cazadores de Barbastró, núm. 4, con dirección á la frontera de Portugal.»

Ha sido admitida la dimisión presentada por el director del Instituto de segunda enseñanza de Valencia D. Miguel Vicente Aizaman. Ignoramos la causa de su dimisión, y no se sabe aun quién será nombrado para reemplazarle.

Se asegura en Alcoy que en breve van á inaugurarse las obras del ferro-carril que le ha de poner en comunicación con Villena. Falta hace.

La «Revista Comercial» de Alicante se queja, con razon, del mal servicio de las compañías francesas del Mediodía en la importación de la naranja española, lo cual causa graves perjuicios al comercio de Alicante y Valencia. Sabemos de remesas que debiendo haber llegado Marsella el 19 del pasado, no llegaron hasta el 4 del corriente. Creemos que el Gobierno debe fijar su atención en este importante asunto.

En la lista de precios de los almacenes y depósitos de los Docks de esta capital, se anuncia el carbon de Belmez á 14 rs. quintal, y el inglés superior á 12.50. La diferencia de precios en perjuicio del carbon del país no merecia los sacrificios que se han hecho para la construcción de un camino de hierro, contando además con la mayor proximidad á los centros de explotación.

Se ha condonado una parte del cupo de su contribución á varios pueblos de la provincia de Valencia, como indemnización de los perjuicios que han experimentado por efecto de los últimos siniestros.

Ha llegado á esta corte el Sr. Güell y Renté.

Tiene entendido «El Principado» que han sido aprobados competentemente los acuerdos de la Diputación y del Ayuntamiento de Barcelona, sobre las garantías que han de prestar á la sociedad «La Carbonera española», para facilitar la construcción del camino de hierro económico de Manresa á Guardiola, destinado al transporte de los carbonos de la rica cuenca de Berga. Habla también el mismo colega de que muy pronto se anunciará la subasta para el ferro-carril de San Juan de las Abadesas.

Segun se dice en el «Diario de Barcelona», habiendo sido ya aprobados los acuerdos de la Excm. Diputación provincial, van á emprenderse simultáneamente diferentes obras para llevar á buen término la construcción de algunos caminos vecinales.

Se ha mandado, dice un periódico de Barcelona, que los extranjeros residentes en esta capital se presenten dentro de 30 días en las oficinas de la sección de orden público de este gobierno de provincia para renovar las cédulas de permanencia.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta del sábado publica un real decreto determinando los votos que, con arreglo al Concordato de 1851, corresponden en cualquiera elección ó nombramiento de personas á los arzobispos ú obispos, segun el número de capitulares que haya en la iglesia catedral.

Además inserta una real orden aprobando las propuestas para la provision de los caratos vacantes en las diócesis de Tarragona, Salamanca, Ibiza, Cuenca, Segorbe y Tuy.

Por otra real orden del ministerio de la Gobernación, se declaran limpias las procedencias de Marruecos, Melilla, Peñón de la Gómera, Albufera, Ceuta, Gibraltar, ciudades Anatólicas, Canarias, Dinamarca y Estados Pontificios. Quedarán por ahora sujetas á tres días de observación las de Francia, excepto la Argelia; las de Inglaterra, Smirna y Salónica, Suecia y Noruega, Austria, Adriático, Rusia, Bélgica, Países-Bajos é Italia, á excepción de la isla de Sicilia y la Calabria.

Por otra real orden correspondiente al ministerio de Marina, se dispone que se cierre definitivamente el presupuesto para el año económico de 1888 á 1889, del cual, resulta una disminución de 2.300.000 escudos.

Por otra real orden del ministerio de la Guerra se aprueba la propuesta reglamentaria de ascenso, promoviendo al empleo superior al alférez D. Juan Navarro y Arana, en el arma de caballería de la Guardia civil, y destinado á la tercía de Madrid.

La Dirección general de Obras públicas ha señalado el día 31 del mes corriente para la subasta del acopio de pedernal, ladrillos prensados y exportación de tierra para la Biblioteca y Museos nacionales.

La Dirección de Administración militar convoca también á subasta para el 10 de Febrero próximo, para la contrata de 14.000 mantas de lana, con destino á la cama del soldado.

Por el ministerio de Hacienda se ha dispuesto que se admitan sin pago de derechos los sacos de envase en que se importen trigos y harinas, mientras dure el permiso de importación, dejando fianza en la aduana de entrada de responder de su importe, la cual se cancelará á la exportación de los mismos, dentro de dos meses de haberlos introducidos.

El cónsul general de España en París comunica, que conserva en depósito á disposición de quienes correspondan las cantidades de 1.047 francos 80 céntimos, importe de la sucesión de D. Nicolás Fernandez, natural del Ferrol, fallecido en Tumaco (Colombia); y de 570 francos 15 céntimos, total de la herencia de don Antonio Gregorio de la Torre, natural de Villanueva, provincia de Burgos, que murió en Panamá el 11 de Abril de 1885.

El cónsul de España en Orán participa que se halla depositada en aquella caja consular la cantidad de 1.123 francos 75 céntimos, importe líquido de la sucesión de D. J. J. Serrano, de estado soltero, de cincuenta y cinco años de edad, y natural de Elche, que falleció abintestado, en Mostaganem, el día 19 de Noviembre de 1865: los que se consideren legítimos herederos, pueden acudir á reclamar dicha suma ante aquel consulado, provistos de los justificantes necesarios.

Por el ministerio de Ultramar se publica el estado general por capítulos de los pagos líquidos ejecutados en la isla de Puerto-Rico durante los doce meses del año económico de 1886-87, cuyo resumen es:

	Escudos.	Mils.
Presupuesto ordinario.	5.186.997	749
Idem extraordinario.	10.228	480
TOTAL.	5.197.224	209

El día 31 del corriente y á las doce de su mañana se adjudica en pública subasta la cantería necesaria en las obras de la Biblioteca y Museo Nacional, cuyo presupuesto asciende á 73.000 escudos 777 milésimas, con arreglo al presupuesto y planos que se hallan de manifiesto en la dirección general de Obras públicas, donde se verificará el acto.

Ante la junta consultiva de la armada, la económica del apostadero de la Habana, y el comandante princi-

pal de marina de San Juan de Puerto-Rico, se subasta el suministro de carbon de piedra que pueda necesitarse para el servicio de los buques de la armada y demás atenciones: en el puerto de San Juan de Puerto-Rico.

En la Caja general de Depósitos ingresaron en tercera semana de Diciembre 3.992,002 escudos, y se devolvieron 3.981,956. La cuenta de papel sufrió una baja en el mismo periodo, puesto que ingresaron 7.121,458 escudos, y se devolvieron 4.579,423.

La «Gaceta» de ayer publica un real decreto promoviendo á mariscal de campo al brigadier D. Joaquín de Salas y Quiroga.

Publica además varias reales órdenes. Una disponiendo que el servicio de cubricion por los caballos sementales del Estado en el presente año, sea sin retribucion alguna por parte de los dueños de las yeguas que con las condiciones establecidas se presenten á los depósitos ó paradas.

Otra disponiendo que cuando los jefes y oficiales no puedan acompañar á sus instancias de matrimonio copia del real despacho de su último empleo, por no haberlo recibido, bastará que lo hagan de copia legalizada de la real orden, por la cual se les concedió el referido empleo ó grado.

Y la tercera comprende una circular estableciendo varias disposiciones previas para la formación del reglamento orgánico de los archivos notariales.

Por otra real orden del ministerio de Hacienda se establecen reglas respecto á la fianza que debe exigirse á los rematantes de fincas que contengan olivos ú otros árboles.

Por otro de la dirección general de Telégrafos se manda proceder al anuncio y celebracion de la correspondiente subasta para colocar dos conductores telegráficos sobre los postes del ferro-carril de Zaragoza á Tudela, tres de este punto á Castejon y dos de Castejon á Pamplona.

Y por último, con fecha de 11 del corriente S. M. se ha dignado disponer que se hagan extensivas á toda clase de granos y semillas la franquicia y exenciones concedidas por los reales decretos de 22 de Agosto y 25 de Octubre últimos á los trigos que se importan del extranjero.

GACETILLA.

Letrilla. Cuando el Sr. Nocedal,—segun él, de gran talento,—su voz en el Parlamento,—nos dirige muy formal,—creyendo no haber rival,—en aquella ilustre estancia,—digno de fama tan granca,—hárome tal de reír,—que sin saber qué decir,—me parece á... «La Constancia».

Quando en periódico neo—con la «mas sana» intención—digo con indignacion,—ó mas bien dicho, lo loco,—que por capricho ó deseo,—de armar una tremolina,—rebotan hiel ó estrignina—sus palabras, sin que venza,—ríome mas que en «La Trenz»—que nos hizo Catalina.

Quando me anuncia el cartel,—con entonacion enfática,—una produccion dramática—elogiada solo en él,—pasto del autor aquel—que en terrorífico drama,—aun acostado en la cama—dos veces me hizo silbar,—no lo puedo remediar,—me río yo de esa fama.

Quando actores que no nombro,—porque el nombrarlo sería—vergüenza para Talía,—de estupidez son asombro,—y por encima del hombro—veo que miran al arte,—sin saber lo que es apartar,—ni aun siquiera qué es comedia,—lloro mas que en la tragedia—que Romeo tema parte.

Quando miro encumbrados—á políticos farsantes—que, si malos gobernantes,—son peores gobernadores,—que por el país silbados—de los bufos á manejar,—se empeñan, vana quimera,—en realizar su ilusion,—lágrimas del corazon—verter entonces quisiera.

Recompensas merecidas. Además de la que ha acordado el gobierno al Sr. D. Fermin Peralta por el acto generoso que verificó hace pocos dias en el Retiro, hemos oido decir que se piensa en hacerle algunos obsequios por el ayuntamiento, los catedráticos de la facultad de medicina á que pertenece dicho jóven, y algunas otras corporaciones.

Teatro Real. Los abonados á este coliseo se quejan de que la empresa no reparte con equidad los estrenos entre los diferentes turnos, no habiendo tocado hasta ahora mas que uno al segundo. Poco trabajo costaría complacerlos.

Que me los traigan. Van siendo muy frecuentes los descubrimientos de diamantes en California, desde que se ha fijado la atencion en esta riqueza mineral. Los trabajadores de Eldorado reconocen hoy los preciosos cristales por su aspecto natural, que, como se sabe, es poco brillante; y no dejan de recogerlos cuando al lavar las arenas de oro quedan al descubierta. Ofítense 18 localidades en que hay terrenos diamantíferos. Así lo dice un periódico.

Defuncion. El Sr. D. Magin Guimerá ha fallecido repentinamente ayer, á la edad de ochenta años. Acompañamos en el sentimiento á nuestro amigo don Vicente Guimerá, su hijo, y rogamos á nuestros amigos asistan á la conduccion del cadáver y á la misa de entierro que celebrará á las diez la Sociedad de Veteranos Milicianos Nacionales á que pertenecia el finado, en la iglesia de Santo Tomás.

Noticias teatrales. En el teatro del Príncipe se ensaya un drama del Sr. Retes, titulado «Sheridan». Se nos asegura que D. Manuel Catalina tiene á su cargo en la obra el primer papel.

—Muy pronto se pondrá en escena en el Teatro Real «El Elirir de amor» por la señora Macial y los señores Naudin, Salas y Varvaro.

También se prepara «Don Juan, de Mozart», así como la «Muta di Portici», la cual se pondrá en escena tan luego como queden terminados los trajes y decoraciones.

—En el teatro de los Bufos madrileños se pondrán en escena á la mayor brevedad las zarzuelas «La isla de los portentos» y «La gran duquesa de Gerolstein». Para la primera de estas zarzuelas, que es de métrica, se han pintado catorce decoraciones, y han hecho mas de doscientos trajes nuevos.

La Enseñanza. El último número de esta interesante revista que publica en Madrid el distinguido escritor liberal D. Juan Uña, contiene las siguientes materias:

Crónica de la quincena, por J. Uña.—Necrología.—D. V. Gonzalez Valledor.—Teoría elemental de la luz (continuacion), por E. Jimenez.—Réplica al señor Montreal, por P. de A. Garcia.—Estudios críticos sobre los Rumanos (continuacion), por A. Vizanti.—Contestacion al Sr. Alarcon, por E. Jimenez.—Concepto de las matemáticas (conclusion).—Bibliografía: La Arcaia moderna, de D. V. Ruiz Aguilera, por D. H.—Tratado completo de oraciones latinas, de V. G. y M. A., por S. G.—Memorias.—Sueltos.—Revista de la prensa, por P. de A. Garcia.—Disposiciones oficiales. Recomendamos esta publicacion no solo á las clases profesionales, sino también á cuantos se interesan por el progreso científico y literario de nuestro país.

Consejos á los labradores Como los dias del mes actual son los mas cortos, los trabajos de las yuntas, no solo se reducen á algunas horas del día, sino que son entorpecidos á cada momento por la lluvia la nieve y el deshielo. Por eso es preciso aprovechar todos los instantes favorables para proceder á los trabajos agrícolas si la tierra puede recibir la raja del arado, ó al transporte de los estiércoles y de la marga, cuando la estacion favorezca estas operaciones.

También es conveniente calcular los picnos, porque en este mes no pueden tener las yuntas mas de siete horas de trabajo al dia.

Como en este mes se suprime cierta porcion de raices, de forrajes ó de grano, que comen con gusto cuando se las somete á un trabajo mas activo, es menester entretener al ganado encerrado en los establos con un alimento como la paja, que no les incita el apetito hasta el extremo de ingerir en el estómago una cantidad exagerada y por tanto perjudicial.

Acostumbrados los caballos á una alimentacion mas azoada que la que se les dá á los bueyes, y mas apropiada á su temperamento, no se les puede privar de toda la avena ó cebada que se les haya destinado en meses anteriores; pero puede reducirse á la mitad este grano, sustituyéndole con una cantidad equivalente de raices. La zanahoria blanca de cuello verde se conserva facilmente y es preciosa para el caballo.

Quando el labrador dispone de una cantidad considerable de diferentes raices para los bueyes de labor, puede economizar el heno y conservarle para la primavera, en la que los trabajos son mas rudos y fatigosos.

so de su convidado, cuyo contenido paladeó, lo tragó despues, é hizo un movimiento de cabeza diciendo:

—Esto no es Beaune.

—¿Cómo decís eso?

—Digo que no es Beaune.

—Es muy extraño: todas las personas que lo han bebido me han dicho que lo era, hasta el señor alcalde, que es tan escrupuloso para los vicios...

—Vuestro alcalde no lo entiende.

—¿Pues qué es esto entonces?

—Es un vino de Mazon: hay muchas clases de Mazon; pero á falta de otro... ¡Ay! mi querido Gerónimo, en mi casa es donde es necesario beberlo: yo sí que lo tengo famoso.

—¿En vuestra casa? ¿en vuestra casa!... yo no he estado jamás en ella: nunca me habéis invitado á que vaya.

—Lo habreis olvidado probablemente: no hablo de mi casa de Paris; allí no puede uno tener mas que un pié de terreno, sino de mi casa de campo de Auteuil: yo os haré conocer allí una buena cocina: tengo una jóven cocinera que merece una gran cruz. ¿Y qué dulce es ese, no lo probamos?

—¡Ay Dios, primol respondió Rosa con irónica sonrisa, temo que esté malo como el resto de la comida y no quisiera hacerlos comer nada desagradable.

—Gustémosle, dijo Brouillard, tendiendo su plato.

La jóven sirvió á su primo una porcion extremadamente mínima del dulce, en tanto que Gerónimo, ofendido por la acogida hecha á su vino, llenó su vaso sin servir á su convidado, y colocó la botella á su lado lejos del alcance de Brouillard.

El señor de la nariz de reposa se apercibió de esta maniobra, y despues de haber devorado en un santiamen su parte de dulce, se decidió á tender su vaso á Gerónimo, diciéndole:

—Llenadme el vaso, primo Gogó; aunque no sea Beaune, se deja beber ese vino.

—¡Ah! eso es diferente, primo: yo pensé que era que ya no queriais mas.

Despues que Marion colocó sobre la mesa las mejores frutas del jardin, llenó de nuevo Gerónimo el vaso del Sr. Brouillard, exclamando:

—Vamos, por vida, hablemos un poco de mis hermanos: aunque yo nos los vea, me da gusto el tener noticias suyas y el saber que son dichosos: ¡hace tanto tiempo que nos separamos!

veinticuatro años hará muy pronto... despues de la muerte de nuestro padre, hicieron las cuentas de su herencia: esto es, Nicolás fué el que arregló todo eso; era el mayor y era justo que así fuera: dió su parte á cada uno y yo no me cuidé mas que de tomar lo que me dió con absoluta confianza. Nuestra hermana estaba ya casada y establecida en Paris.

—¡Ah! sí! la hermana Teresa... su marido creo que hizo muchos negocios.

—Y murió dejando á mi hermana con un hijo: mi pobre Teresa murió también hará unos doce años; pero es necesario hacer justicia á mis hermanos, han cuidado de su sobrino, y parece que Federico Neyval es al presente un guapo mozo.

—¿Tampoco ese viene á veros?

—No; pero en ese es muy excusable, no me conoce, jamás me ha visto, y le habrán hablado pocas veces de su tío Gerónimo... Sin embargo, cuando murió mi hermana sin dejar nada, tuvieron buen cuidado de escribirme; Nicolás me envió un hombre con una carta en que me decia que nuestro sobrino le caía entre los brazos, y que no era justo que ellos lo hiciesen todo por él y yo nada; en una palabra, acababa diciendo que entregase á su enviado una suma de seiscientos ú ochocientos francos. ¡Diantre, y os aseguro que me doblaba aquello; pero no vacilé, por supuesto, y le di 750 francos.

—¡Ah! ¿conque vos habeis dado dinero para la educacion de vuestro sobrino? ¡Calla, calla! nunca me han hablado de ello.

—¡Era una cosa tan natural!...

—Pues yo creo que ese jóven no les ha costado mucho. Vuestro hermano Nicolás, que por entonces se habia lanzado ya á los negocios, le colocó muy niño en su oficina y le hizo trabajar bastante; no hará sino unos dos años que el jóven ha dejado la casa de su tío para hacer negocios por su cuenta. Yo no sé si en ellos gana mucho dinero; lo que sí sé es que hace rodar los duros que es un primor, es un maravilloso, un leon, como se dice ahora á los petimetres, y además un vividor consumado; siempre está en partidas de campo, de diversiones y de bromas; si trabaja, no adivino yo en qué momento lo hace.

—¿De veras? ¿Conque ese jóven se extravía?

—Yo no digo precisamente que se extravie, solamente que se divierte mucho; por lo demás es muy buscado en el mundo, por las damas sobre todo; lo encuentran muy amable, porque es

muy desvergonzado, esto es, bromista... yo no creo que eso pruebe talento.

—Pues yo tengo además otro sobrino. Nicolás se casó en Paris; yo he visto á su mujer una vez que fué á verlo al principio de estar casado, hace mas de veinte años; no encontré en ella un aire muy amable. ¡Qué diferencia á la buena Suzette que yo he perdido! Les arranqué la promesa de que vendrían á verme; pero no han venido.

—¡Ah! y me parece que no os invitaron á su boda.

—No, ni tampoco Eustaquio.

¡Ah, Eustaquio! Su matrimonio es mas reciente; no data sino de unos seis ó siete años; se ha casado con una hermosa mujer... es decir, hermosa... es mas bien linda, y sobre todo extremadamente coqueta, una rubia un poco pintada y mucho mas jóven que él, y debe gastar endiabladamente el dinero en su tocador esa mujer.

—Y el hijo de Nicolás es buen sugeto?

—El hijo de Gogó, el mayor, se llama Julian, y no sé parece mucho á Federico, no corre tras los placeres, es mas reposado, segun dicen al menos; pero eso no es una razon para fiarse; ya sabeis el proverbio, «librenos Dios del agua mansa.» Por lo demás no es nada guapo el tal Julian, mas bien es feo, tiene una nariz chata, una boca de espuerta, es el retrato de Nicolás, y Nicolás es feo, su fortuna no le ha embellecido; pondme de beber, primo.

El labrador llenó el vaso de Brouillard, que tragó lindamente el vino que antes le pareció indigno de sus elogios y comió las mejores frutas que habia sobre la mesa, exclamando siempre:

—Yo sí que tengo manzanas y cerezas, ¡ah! es otra cosa que todo esto. Pero veamos, Gerónimo, ¿cómo van las tierras y el cultivo? ¿Os redondeis un poco?

—Yo, primo, no tengo gran variacion en el estado de mis negocios, yo no comercio; pero no me quejé, trabajando algunas horas mas todos los dias he llegado á reunir una pequeña masita, que será el dote de mi Rosa.

—Ah, ¿conque habeis ahorrado una suma?...

—¿Y es mucho? ¿se puede llamar realmente dote?

—Segun se considere; pero, en fin, siempre es lo bastante para establecerse.

—Y habeis colocado ese dinero á interés, ¿cómo cuanto por ciento? ¿á diez, á doce, á quince?

Gerónimo se sonrió, y repuso:

—Basta que yo esté satisfecho, primo, y que el

dinero esté bien donde esté, y me parece que lo demás no debe inquietar á nadie.

Mr. Brouillard avanzó sus labios al nivel de la punta de su nariz, murmurando:

—Sí, ciertamente; pero yo os decía eso... en vuestro interés, porque conozco personas que toman el dinero con unos réditos bastante ventajosos.

—Por mi fé, dijo Gerónimo despues de haber chocado su vaso con el de su primo, estoy muy contento de saber que mis hermanos han prosperado en Paris. ¡Nicolás es muy rico?

Mr. Brouillard hizo diferentes muecas y trató de adoptar un aire seguro de bonhomía al responder:

—¡Oh, yo no lo sé! yo no soy de esas personas que tratan de mezclarse en los asuntos de los demás, no soy nada curioso. ¡Qué me importa á mí que los unos tengan mucho, que los otros contraigan deudas por brillar, ó que aquellos saquen la lengua despues de habérselo comido todo? Eso á mí no me toca, yo no pido nada á nadie, tengo lo que necesito, vivo á mi gusto y puedo dar de comer y una botella de verdadero vino generoso á un amigo cuando viene á verme: ¿qué mas queriais?

Gerónimo habria querido que Brouillard no volviese sin cesar sobre sí cuando hablaba de los demás, y exclamó:

—Toma, aquí tampoco somos curiosos; pero cuando se trata de la familia, de los hermanos, me parece muy natural el deseo de conocer su posicion, eso no se llama curiosidad.

—No os censuro por eso, mi querido Gogó, nada mas lejos de mi ánimo; solo puedo decirlos por encima la situacion de vuestro hermano Nicolás: hace especulaciones en la Bolsa, se dedica á la banca con el dinero que vuestra cuñada le ha llevado de dote—que no es ningún Perú—doce mil francos, y aun de eso no recibió mas que ocho mil en dinero contante, y el resto en medias de lana, en camisas de franela, en calcetines de punto y otros objetos de esta clase, porque su suegro era tendero de efectos de punto de lana y algodón, que por lo demás ha sabido vender muy bien. Yo eso sé de uno que lo ha pagado diez y seis francos por una camisa de franela que no valia diez; pero Nicolás no se anda con remilgos, es demasiado judío en los negocios, digo, esa es al menos su reputacion en la plaza...

—Pues, primo, ¿y cómo sabeis todo eso, vos que no os mezclais en los asuntos de nadie?

—Lo he oido decir; no puede uno impedir que

SANTO DEL DIA

San Gumerindo mártir, San Leocio obispo y San Servideo, mártir.

Cuarenta Horas en la parroquia de San Martin.

REAL OBSERVATORIO DE MADRID.

Observaciones meteorológicas del día 10 de Enero.

Table with columns: HORAS, Barómetro reducido a 0° centímetros, TEMPERATURA EN GRADOS, Dirección del viento, ESTADO DEL CIELO. Includes data for 6 de la m., 9 de la m., 12 de la m., 3 de la t., 6 de la t., 9 de la t.

Table with columns: Temperatura máxima del día, Temperatura máxima al sol, Temperatura mínima del día, Evaporación en las 24 horas, Lluvia en milímetros.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 12.

Fondos públicos.

3 por 100 consolidado al contado, 35-25. Idem a fin de mes, 35-30. Idem a fin del próximo, 00-00. 3 por 100 diferido al contado, 33-50. Idem a fin del próximo, 00-00. Amortizable de 1.ª clase, 00-00. Deuda del personal, 25-20. Billetes hipotecarios, 00-00.

Carreteras y sociedades.

Emission de Abril, de 4.000, 87-00. Idem de 2.000, 92-00 d. Idem de Junio, de 2.000, 92-00 d. Idem de Agosto, de 2.000, 78-25. Idem de Marzo, de 2.000, 75-00. Idem de Junio, de 2.000, 74-00 p. Obras públicas, de 2.000, 72-50 p. Canal de Isabel II, 1.000, 100-00. Obligaciones de ferro-carriles, 68-50. Idem nuevas, de 2.000, 00-00. Idem, id., de 20.000, 68-00. Banco de España, 151-00 p.

Cambios nacionales.

Albacete, 1/2, d. Lugo, 3/4, d. Alicante, par. Málaga, par d. Almería, par. Murcia, par. d.

Avila, 1/2, d. Badajoz, 1/2, d. Barcelona, 1/4, b. Bilbao, par. Burgos, par. Cáceres, 1/2, d. Cádiz, 1/2, b. Castellón, par. Ciudad-Real, par. Córdoba, par. Coruña, 1/2, d. Cuenca, 1/2, d. Gerona, par. Granada, par p. Guadalupe, par. Huelva, 1/4, p. Jaén, par. León, par. Llerda, par. Logroño, par. p.

Cambios extranjeros.

Londres, 99 d. f., 49-20. París, 4 8 d. v., 5-13.

MERCADOS.

Segun las partes del Corregimiento, el 10 quedaron a los precios siguientes:

Por mayor. Carne de vaca, de 3'900 a 4'100. Idem de carnero, 0'212 a 0'284.

Idem de ternera, de 0,400 a 0,600. Tocino añejo, 0'284 a 0'306. Idem fresco, 0'260 a 0'288. Idem en canal, 6 a 6'200. Lomo, 0'450 a 0'500. Jamon, 0'500 a 0'700. Aceite, 7'200 a 7'500. Vino, 4 a 4'600. Pan de 2 libras, 0'200 a 0'212. Garbanzos, 3'800 a 5'600. Judías, 2'400 a 2'800. Arroz, 3 a 3'400. Lentejas, 1'600 a 2. Carbon, 0'600 a 0'700. Jabon, 6 a 6'600. Patatas, 0'600 a 0'700.

Por menor.

Carne de vaca, 0'212 a 0'260. Id. de carnero, 0'212 a 0'284. Id. de cordero, a. Id. de ternera, 0'400 a 0'600. Despojos de cerdo, a. Tocino añejo, 0'284 a 0'306. Id. fresco, 0'260 a 0'288. Id. en canal, a. Lomo, 0'450 a 0'500. Jamon, 0'500 a 0'700. Aceite, 0'280. Vino, 0'118 a 0'160. Pan de dos libras, 0'200 a 0'212. Garbanzos, 0,144 a 0'212. Judías, 0'098 a 0'166. Arroz, 0'118 a 0'166. Lentejas, 0'098 a 0'148.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.

POLITICO, ECONOMICO, ADMINISTRATIVO, CIENTIFICO Y LITERARIO.

SE PUBLICA EN MADRID TODOS LOS DIAS.

LOS DOMINGOS PUBLICA EDICION LITERARIA.

HACE TRES EDICIONES DIARIAS.

En MADRID: Un mes, 10 rs.

En PROVINCIAS: Tres meses, 36.—Seis, 72.—Un año, 130, suscribiéndose en la Administracion, girando a su favor, ó enviando sellos de correos en cartas certificadas.

CUBA y PUERTO-RICO: Tres meses, 60 rs.—Seis, 110.—Un año, 200.

FILIPINAS y EXTRANJERO: Seis meses, 140. Un año, 270.

Para los anuncios de todas clases en ambas ediciones, dirigirse al Administrador D. Jose María Fajardo, personalmente o por carta.

Se admiten a precios reducidos y convencionales, segun su extension e importancia.

A LA LUZ MAS ECONOMICA.

Gran depósito de gas Mille y petróleo de Nueva-York, Calle de Preciados, núm. 60.—Completo surtido de toda clase de aparatos para su uso, desde el mas pequeño de bolsillo, hasta el mas elegante para tocador. Lámparas de todos gustos y para carruajes.—Abundancia y baratura.—Precios: Desde 4 hasta 60 rs. uno.—Gas Mille de primera, a 5 rs. litro (unos dos cuartillos).—Petróleo de primera calidad, a 15 cuartos cuartillo.

GRAN BARATO DE CALZADO.

El dueño de la zapateria de la Plaza de Santo Domingo, núm. 12, frente a la calle de la Bola, y de la de la calle del Desengaño núm. 22, agradecido a tanto comole favorece el público de esta Corte, sigue mejorando cada día mas el calzado, que compete con el mejor en duracion, sin embargo de desparcharlo a los precios mas económicos que se conocen, y son los siguientes:

Para caballero.

De becerro de una suela a 28 rs.—Idem de dos suelas a 30.—De chagren de una suela a 32.—Idem de dos suelas, a 36.—De charol fino y de vaca, de una suela, a 36 y con dos suelas a 38 rs.

Para señora:

De chagren rebatidas, a 24 rs.—De rusel lisas, a 20.—De idem con puntera de charol, a 22.—Idem con chanclo a 26. Tanto para caballero como para señora, las hay de mas precio para los que gusten.

Clases superiores.

Hay zapatillas muy baratas, y calzado para niños, a precios bajos.

LA PENINSULAR.—ESTA COM-

pañía ha abierto el pago de los cupones de sus obligaciones hipotecarias desde el día 2 de Enero, bajo facturas que se facilitarán en sus oficinas. El pago de intereses de las imposiciones principiará el 1.º de Febrero. El despacho estará abierto de doce a tres en los días no festivos, en la Carreza de San Gerónimo, núm. 53, cuarto bajo.—Madrid 31 de Diciembre de 1867.—El director general, Pascual Madoz.

GRAN BARATO DE CALZADO,

calle de Fuencarral, núm. 12. Sucursal, Hortaleza, 52. En estos acreditados establecimientos se encontrará constantemente un abundante y variado surtido de calzado de superior calidad a los precios siguientes:

Botinas para caballero.

Charol de vaca de dos suelas clavadas a 48 rs.—Charol fino enterizo a 42.—Idem de canas de varias clases a 38.—Chagren con puntera a 36.—Becerro mate lisas ó con ojete a 44.—Idem idem con adornos y ojete a 46.—Idem de dos suelas clavadas a 42.—Idem finas a 38.

Para señoras.

Rusel con puntera a 24 rs.—Chagren con puntera escarpadas a 26.—Idem rebatidas a 30.

Para niños.

Hay varias clases a precios equitativos.

NUEVA FABRICA DE SOM-

breros de copa, de Rica Pelaez, calle de Preciados, núm. 25.—En dicho establecimiento hay un gran y esmerado surtido de sombreros a los precios siguientes: Clase superior, 70; primera clase, 60, y segunda, 50 y 46 reales; de copa de castor, a 60 y 70 reales. Tambien hay de hombre y niño sombreros llamados marineros.

las cosas lleguen a sus oídos. Gogó el mayor ha sido dichoso en sus especulaciones, ha hecho grandes negocios, ha descontentado, prestado dinero a muy crecido interés, creo que se hacia dar prendas, que prestaba sobre efectos, sobre alhajas, que empeñaba, en fin... me lo han dicho, pero yo no lo afirmaré, la gente es tan mala en resumen, ha ganado mucho dinero, y ahora debe tener unos veinte mil francos de renta, quizás mas, ó quizás menos, lo ignoro, y no tengo ganas de informarme, a mí ¿qué se me da? yo no he de pedirle nada.

—¡Veinte mil francos de renta! exclamó Gerónimo, ¡eso es una gran fortuna!

—¿Una fortuna? es segun; eso depende de lo que se gaste, y Nicolás se da unos humos, que hacen reventar de risa. Ved qué diablo, lo que son los avendizados, creen oculta: su origen con un aire impertinente, eso es muy divertido. Mas despues de todo es necesario dejar a las gentes con sus ridiculeces, ¡cada cuál tiene las suyas!...

—Y Eustaquio, ¿se ha enriquecido tambien? —¡Ah! Eustaquio es otra cosa, ha llegado a ser hombre de génio; ¿quién lo hubiera dicho, eh? Pues así es, sin embargo, mi pobre Gerónimo, vos no sabiais que teniais un águila en vuestra familia.

—¡Un águila! exclamó Gerónimo abriendo unos ojos tamaños; ¡eh! ¡cómo ha de haber un pájaro en la familia!

—Quiero decir, un personaje que aspira a la inmortalidad, lo cual no quiere decir que llegue a ella; en fin, vuestro hermano Eustaquio se ha hecho hombre de letras, ó autor si os parece mejor.

—¿Autor? ah sí, literato, ya me habian dicho eso. ¿Y qué profesion viene a ser esa? —No es precisamente una profesion, es... es... no sé cómo explicárselo...

—No es una persona que hace piezas para el teatro? dijo Rosa bajando los ojos.

—Justamente, prima, eso mismo; diablo, vos no ignorais nada por lo que veo; habeis hecho cuidar de la educacion de vuestra hija, primo Gogó, ¿cuando sabe lo que son comedias!

—¡Pardiez! ¡pues no habeis notado todavía lo bien que habla, y que tiene maneras que no parece en nada una paisana!

—No habia puesto atencion, ¿quereis, pues, hacer una señora de vuestra hija? ¿Teneis grandes proyectos sobre ella? ¡Ah! Gerónimo, veo que la vanidad se ha apoderado de vos como de los otros.

—¡La vanidad! ¡por mi honor que no pero no creo que pueda perjudicar a una hija el tener mas instruccion que su padre y que eso mismo le hará que encuentre un partido mejor.

—¡Ay, mi querido amigo! hé ahí cómo se preparan las penas, las humillaciones: cuando nuestros hijos saben mas que nosotros y pueden tener en el mundo una posicion un poco mas elevada, nos olvidan bien pronto, se avergüenzan cuando nos ven y enrojecen cuando de nosotros se les habla.

Rosa María se levantó velozmente de su asiento y corrió a enlazar a su padre entre sus brazos, exclamando con una voz alterada por la emocion:

—¿Qué decís, señor? ¡yo avergonzarme jamás de mi padre! ¡olvidarle, dejarle de amar porque me haya hecho dar alguna instruccion! ¡eso seria horroroso, seria indigno! ¿Puede haber hijos que dejen de amar a su padre y honrarle y de pensar en él con alegria, con reconocimiento? ¡Ah, no! eso no es posible. ¿No es verdad, mi querido papá, que tú no crees que yo llegue a ser una ingrata, y que aunque el cielo me enviase una gran fortuna, nunca dejaria de amarte?

—No, no, hija mia; ¡oh! estamos bien ciertos de lo contrario, respondió el labrador, a quien el arranque de su hija habia énternecido y cuyos ojos estaban llenos de lágrimas; te conozco, Rosa mia, estamos seguros de tu corazon; no hagas caso, no es por tí por quien ha dicho eso el primo.

Mr. Brouillard, que no esperaba aquel movimiento de la jóven, balbuceó jugando con su cuchillo:

—No, sin duda, no queria yo decir... tanto mas, cuanto que no hay regla sin excepcion. Vaya, echemos todavía otro trago de nuestro vino añejo, primo; despues de todo, es bastante agradable; pudiera ser muy bien que fuese Beaune de la última calidad.

Rosa María, despues de haber abrazado una vez mas a su padre, se sentó junto a una ventana y se puso a coser. Los dos hombres permanecieron a la mesa, y Gerónimo volvió a la conversacion de su hermano Eustaquio.

—¿Conque decís, primo, que mi hermano el menor es un hombre que compone obras, escritos, cosas que se imprimen?

—Sí, ha hecho algunas piezas que han estado en boga, lo cual no prueba que sean buenas, y ha hecho otras que no han tenido éxito; escribe algunas veces en los periódicos, hace novelas, historias para los folletines... todo eso se llama

—Bebed, bebed, primo.

—¿Es este el vino de que me hablabais?

—No, pero es un vinito del país.

—Sí, de pimenton; esto escalda horriblemente la garganta.

—¡Qué diantrel nosotros los paisanos no somos tan delicados; esto es bueno y entona.

—Sí, y tengo miedo de que me entone demasiado.

—¿Os quedareis a dormir aquí, primo? Tenemos una cama muy blanda a vuestra disposicion.

—Gracias; no puedo quedarme; he de volver despues de comer a Fontainebleau; estoy allí en casa de un amigo, un hombre demasiado exacto, y le he prometido volver, y me esperará esta noche para regresar a París mañana por la mañana.

Una imperceptible expresion de satisfaccion asomó al semblante de la jóven, cuando oyó anunciar al Sr. Brouillard que no permaneceria allí, y en cuanto a la vieja criada, murmuró entre dientes:

—¡Gracias a Dios! ¡nos veremos pronto libres! Si se hubiera quedado a dormir, no habria llegado a encontrar nunca un lecho bastante blando para él.

—Comed, primo, dijo el labrador llenando el plato de Brouillard, que le dejó hacer aparentando mirar a otro lado; es un fricasé de pollos hecho por Marion, ¡y que está riquísimo! es el plato de su predileccion.

El Sr. Brouillard tragó cuanto se le habia servido sin pronunciar una palabra; despues que hubo limpiado el plato fué cuando dijo:

—¿Y vos, creéis que esto es un fricasé de pollos?

—¿Pues qué diablos quereis que sea?

—Se parece como yo a una vaca. Cuando comais en mi casa... en el campo, en Auteuil, haré que comais un verdadero fricasé de pollos; ya vereis la diferencia.

—¿Cree acaso este señor que es de gato el fricasé dijo Marion con despecho.

—No; no niego que el animal que se ha puesto ahí sea un pollo, aunque un poco flaco; solo hablo de la manera con que se ha preparado; est parece un bódrio, un pollo a la marinera mas bien que un fricasé.

—Este hombre me va a convertir en una boric, murmuró la pobre vieja.

Rosa María se apresuró a servir los guisantes para hacer olvidar el fricasé, que en realidad es-

taba bien hecho. Gerónimo llenó el vaso de Brouillard, diciéndole:

—Bebed, luego gustaremos otro mejor.

—Sí, pero es que vuestro vinagrillo... es necesario cogerse a la mesa despues de beberlo.

—Ved los guisantes de mi huerta. ¿Cómo los encontráis?

Eran excelentes; pero el Sr. Brouillard no pudiendo decidirse a confesarlo se limitó a responder:

—Prefiero las judías.

Esto no le impidió repetir dos veces. —Creo que ya es tiempo de decir dos palabras a la botella de lo añejo, dijo Gerónimo levantándose por la que habia subido de la cueva; este es del famoso, voy a destaparle con precaucion. es necesario que os cuente la historia de este vino, es de una cuartilla de vino de Beaune, que un amigo ha partido conmigo...

—Yo no trato de conocer su historia... por lo demás, nadie entiendo de vinos mas que yo; tengo una cueva excelente, porque soy gran cazador.

Mientras Gerónimo destapaba la botella, tomando muchas precauciones, Marion estaba en el dintel de la puerta de la cocina con un plato en la mano de dulces hermoso y dorado y que miraba con complacencia murmurando:

—Apuesto a que va a encontrarle algo de malo a este plato. ¡Hum! si no fuera por obedecer a la señorita no le serviria ahora y lo guardaria para la noche... regalad a personas que todo lo encuentran malo; estoy segura de que no se atraca en su casa como aquí ese viejo delicado.

Gerónimo habia destapado al fin su botella y sirvió primero a su convidado y luego a sí mismo; bebió y miró beber a Brouillard, que despues de haber tragado el vino volvió a colocar su vaso sobre la mesa sin decir nada, y examinó atentamente el plato de dulce que la vieja Marion se habia por fin decidido a servir.

Esta indiferencia hacia un vino, por el que esperaba recibir las felicitaciones de su huésped, impacientó al labrador, que exclamó:

—Pero no decís nada: ¿es que no lo encontráis bien?

—¿Qué? preguntó Brouillard, echando la nariz al aire.

—¿Cómo qué? el vino que acabais de beber, mi viejo Beaune, que tiene mas de diez años.

—¡Ah! vuestro vino: no lo he tomado bien el gusto, veamos...

Gerónimo se apresuró a llenar de nuevo el va-